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SUBPREFEITURA DE PINHEIROS
Gabinete do Subprefeito

Viaduto do Chá, 15, - Bairro Centro - São Paulo/SP - CEP 01020-900
Telefone:

 
GABINETE DO SUBPREFEITO - ATA CADES PINHEIROS - REUNIÃO ORDINÁRIA
Ao 19º dia do mês de maio de 2025 reuniram-se, virtualmente, os membros titulares
convocados e suplentes convidados para a quinta reunião ordinária do CADES Pinheiros em
2025, sob a presidência do Coordenador Adjunto Flávio Augusto Werner Scavasin.
Participaram, conforme lista de presença, os Conselheiros Titulares da Sociedade Civil:
Flávio Augusto Werner Scavasin, Ana Maria Wilheim, Neiva Otero D'Almeida, Maurício Ramos
de Oliveira, Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite, Rosanne Guiomar Brancatelli e Ulisses
Demarchi Silva Terra; Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil: Celina Cambraia F.
Sardão e Denise Helena Monteiro de Barros Carollo; Secretaria Municipal do Verde e do
Meio Ambiente - SVMA: Bianca Previatto dos Santos Ganso; Secretaria Executiva de
Mudanças Climáticas - SECLIMA: Danilo Augusto da Silva; Subprefeitura de Pinheiros:
João Paulo Bezzon (CPO) e Norival Nunes Rodrigues Junior (facilitador); Convidados:
Verônica Bilyk (CPM) e Beatriz Torres (moradora); Ausências Justificadas: Luiza Brunetti
Silva e Jardim e Ana Lucia Slikta (conselheiras)..
 

ASSUNTOS TRATADOS

1 - Relato dos GTs:
1.1 – Plano de Bairro
1.2 – Soluções baseadas na Natureza – SbN
1.3 – Carnaval Sustentável
1.4 – Gestão de Resíduos
2 – Projeto piloto de manejo com 5 praças
3 - Orçamento Participativo
5– Rodada entre conselheiros e convidados para temas não tratados anteriormente

 

DESTAQUES

1. Ana Maria Wilheim considerou a importância de trazer para a reunião representante da
SMUL para conversar sobre como está a infraestrutura e disponibilidade da pasta, tendo
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o coordenador adjunto lembrado de e-mail, ainda sem resposta, encaminhado pelo
CADES Pinheiros em 10/05/25 ao Subprefeito Leonardo Pedrassoli Soares para que
fosse instada a Secretaria Municipal de Urbanismo e Licenciamento - SMUL para atrair
para si a coordenação técnica do Plano de Bairro de Pinheiros.

2. Devido à ausência justificada de Ana Lucia Slikta, o relato sobre o Carnaval Sustentável
ficará para a próxima reunião, observando-se que o processo solicitando a assinatura do
prefeito Ricardo Nunes para o Carnaval Sustentável (SEI 6050.2024/0023548-8) está
sem evolução desde 16/12/24.

3. Neiva Otero D'Almeida reforçou a proposta de convidar a ECOSS para uma das próximas
reuniões do CADES Pinheiros para que a concessionária possa relatar como vem
trabalhando em nosso território, em especial na gestão dos Ecopontos sob sua
responsabilidade. Além disso, comentou que durante o processo participativo de
Orçamento 2020/2021 uma das propostas que sugeriu foi considerada viável, conforme
pode ser conferido no link https://bit.ly/respmais. Sendo assim, propõe que seja feito
convite à SPRegula para que apresente mais detalhes sobre o resultado do estudo
realizado.

4. O coordenador adjunto informou que, embora prevista para falar em reunião, a agrônoma
da Subprefeitura Rosa Maria Castro Menegali não poderia participar, mas que ainda
estaria à espera da aquiescência dos demais colegas agrônomos quanto à implantação
do Projeto Piloto de Manejo para as 5 praças. Paralelamente, em 14/04/2025, a pedido
do CADES PInheiros, foi aberto o SEI 6050.2025/0007698-5 com o mesmo teor, tratando
de solicitação de novos procedimentos para árvores e praças, atualmente sob a
avaliação da Coordenação de Educação Ambiental e Cultura de Paz - UMAPAZ da
Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA.

5. Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite informou que para esclarecer eventuais dúvidas
quanto à atuação da SVMA teria tido a oportunidade de convidar a Diretora da Divisão de
Arborização Urbana - DAU, Andressa Freitas de Lima Rhein, que poderá participar da
próxima reunião do CADES Pinheiros, o que obteve a concordância dos presentes.

6. Mauricio Ramos de Oliveira relatou a 5ª Conferência Nacional do Meio Ambiente, de 6 a 9
de maio de 2025 em Brasília, que foi precedida de etapas municipais, conferências livres
e etapas estaduais, que ocorreram entre junho de 2024 e março de 2025. Disse ter
recebido passagem e hospedagem, sendo que cada conferência dessas elegeu 10
propostas em cinco eixos temáticos e, assim, foram obtidas nacionalmente 2.636
propostas que tiveram de inicialmente ser condensadas em 100 por inteligência artificial,
para, finalmente, chegar-se a 10 propostas prioritárias que servirão como diretriz para o
governo federal. Elogiou a ampla participação da sociedade civil, incluindo povos
originários e quilombolas, sendo as seguintes propostas aprovadas: 1 - Garantir a
destinação de 5% do orçamento do país para a Política Nacional de Meio Ambiente; 2 -
Implementar educação ambiental decolonial, crítica e transformadora em todos os níveis
de ensino; 3 - Fortalecer brigadas florestais de combate a incêndios; 4 - Criar Política
Nacional de Direitos dos Animais; 5 - Criar Programa Nacional de Justiça Climática
garantindo segurança alimentar e habitação saudável a todos os brasileiros com inclusão
de Soluções Baseadas na Natureza; 6 - Implementar taxação progressiva sobre grandes
fortunas para financiar a Política Climática; 7 - Fomentar a agricultura sustentável e
regenerativa em todo o país; 8 - Implantar gestão integrada de resíduos remunerando
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catadores e banindo plásticos de uso único; 9 - Fortalecer comitês de bacias
hidrográficas e despoluir rios; 10 - Plano nacional de regularização fundiária. Finalizando,
informou ter participado com Andrea Pesek do painel “Água à Vista” do evento
“Conversas sobre Soluções Baseadas na Natureza”, que ocorreu de 15/05 a 30/05/25 no
SESC SP, ficando positivamente surpreso com o grande interesse do público, uma vez
que os ingressos para o evento haviam se esgotado para todos os dias. Por oportuno, o
coordenador adjunto informou que o projeto “Mitigar para Enchentes nas bacias do rio
Verde e Córrego das Corujas” - SEI 6050.2025/0007727-2, aberto em 14/04/25 - teve um
desfecho negativo posto que a chefe de assessoria técnica da Secretaria Municipal de
Infraestrutura Urbana - SIURB, Antonia Ribeiro Guglielmi informou em processo discordar
das considerações finais que colocam as SbNs como alternativas aos piscinões. Na
sequência, Ana Maria Wilheim sugeriu que trouxéssemos o subprefeito da Vila Mariana
para contar de eventuais experiências locais com SbN. Isaura Maria Ribeiro de Sampaio
Leite, Rosanne Guiomar Brancatelli, Beatriz Torres e Veronica Bilyk também se
manifestaram no sentido de que a sociedade e o poder público venham a ter maior
conscientização sobre assunto e propuseram que fossem organizados e mapeados os
locais de PInheiros onde poderiam ser construídos jardins de chuva ou outras Soluções
baseadas na Natureza (SbN). Informaram que são inúmeros os levantamentos
hidrográficos existentes que precisam estar organizados como sugestões para receber o
tratamento de SbN. Danilo Augusto da Silva, por sua vez, tratou da questão educacional,
considerando necessário trazer maior consciência a diferentes gerações, destacando a
importância de que áreas privadas também permeabilizem mais as suas áreas hoje
cimentadas.

7. Celina Cambraia F. Sardão discorreu sobre os cuidados que toma com relação aos
plantios, a partir de sua experiência por já ter plantado e doado cerca de 1.500 árvores
por intermédio de sua ONG. Diz concordar até que se coloquem algumas mudas no
entorno das árvores, mas não considera os gradis aconselháveis, dando como exemplo o
que ocorreu na rua Joaquim Nabuco, onde a árvore cresceu e o gradil ficou entranhado
ao seu tronco. Sugeriu, então, que se plante com uma distância de um ou dois dedos
abaixo do nível da calçada para a água acessar melhor o colo da árvore. Sobre jardins de
chuva acha importante que se trate também da limpeza desses locais e, finalizando,
defendeu a instalação de câmeras em praças da região do Brooklyn para evitar
vandalismos.

8. Quanto à situação das árvores de Pinheiros, foi trazido pelo coordenador adjunto
levantamento com base nos Dados Abertos da Prefeitura e da Lei de Acesso à
Informação, mostrando que perdemos a média de 835 árvores por ano de 2019 a 2024,
diferença entre as que foram plantadas e removidas. Foram 509 árvores a menos em
2019, 661 em 2020, 823 em 2021, 1015 em 2022, 901 em 2023 e 1103 em 2024,
totalizando 5.012 árvores a menos no período. O levantamento está em
https://bit.ly/desarbPI. Complementando, disse que essas perdas são inaceitáveis, mas
diz ver dificuldade em indicar tantos lugares para plantar árvores que não seja nas
próprias calçadas, onde o plantio de árvores é mais necessário, já que as praças, em
geral, já estão bem arborizadas até por compensações ambientais. Quanto ao
levantamento das árvores aprisionadas, informou não ter recebido mais tantas denúncias,
o que pode ser resultado do bom trabalho do Eng. Claudio Roberto Alves de Araújo,
supervisor técnico de manutenção da Subprefeitura de Pinheiros que, em contato
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pessoal, informou que estaria abrindo as caixas de todas as árvores de ruas em que a
Subprefeitura tenha de fazer algum trabalho. Concluindo, informou terem sido abertos 25
SEIs (Sistema Eletrônico de Informações) pelo CADES Pinheiros, estando 9 SEIS em
andamento, sendo que 8 foram encerrados satisfatoriamente e 8 insatisfatoriamente.

9. Verônica Bilyk informou que foi criado um comitê de sete conselheiros pelo Conselho
Participativo Municipal - CPM, que se dedica a varrer todas as as propostas classificadas
no Orçamento Cidadão do Participe Mais, visando a sua priorização. Em seguida, o
coordenador adjunto deu ciência aos presentes das dez propostas com maior número de
apoios, a saber: 1) O Centro Comunitário Alto de Pinheiros (55 apoios); 2) O Jardim de
Chuva será implementado em vagas verdes para reduzir enchentes na rua dos Pinheiros,
Fradique Coutinho e Artur de Azevedo (39 apoios); 3) Agilizar a reposição de árvores
removidas (34 apoios); 4) revitalização da Praça Benedito Calixto (28 apoios); 5) Criação
de pontos de compostagem para resíduos orgânicos domésticos (27 apoios); 6) contratar
estudos que levem em conta relevo e hidrografia para identificar melhores locais para
implantação de Soluções baseadas na Natureza com o objetivo de minimizar riscos de
enchentes e deslizamentos (26 apoios); 7) Parceria com o Instituto de Biociências da
USP para adequação de poda de árvores (23 apoios); 8) Midi Ônibus circulares nos
Miolos de Bairro (23 apoios); 9) Readequação do PSIU Para melhor atendimento da
cidade de São Paulo (22 apoios); 10) Instalação de coberturas em pontos de Ônibus (22
apoios).

10. Denise Helena Monteiro de Barros Carollo pede que haja um posicionamento da
prefeitura para que sejam plantadas árvores nas calçadas da rua Teodoro Sampaio, rua
que já foi bem arborizada, mas muitas árvores foram retiradas. Contudo, destacou a
importância de estabelecer um bom diálogo com os comerciantes locais.

DELIBERAÇÕES

1. Enfatizar o pedido de envolvimento da Secretaria Municipal de Urbanismo e
Licenciamento - SMUL visando assumir a coordenação técnica do Plano de Bairro de
Pinheiros, com o pedido para uma participação daquela Secretaria em alguma das
próximas reuniões ordinárias, preferencialmente em 21 de julho (presencial) ou em 18 de
agosto (virtual).

2. A Ecoss Ambiental deverá ser convidada para participar de uma próxima reunião do
CADES Pinheiros

3. Obter da prefeitura a informação do atual encaminhamento da proposta “Implantação de
projeto de coleta residencial de resíduo orgânico doméstico”, conforme o link
https://bit.ly/respmais

4. Reiterar convite à diretora da Divisão de Arborização Urbana - DAU, Andressa Freitas de
Lima Rhein para participar da próxima reunião do CADES Pinheiros, em 16 de junho, de
forma virtual, visando esclarecer as atribuições da SVMA quanto às praças e árvores da
região.

5. Obter informações sobre a instalação de uma cafeteria na Praça Pôr do Sol, sem que isso
tivesse passado pelo CADES Pinheiros.
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6. Convidar o Instituto Polis - Instituto de Estudos, Formação e Assessoria em Políticas
Sociais, que acompanha a questão da Incineração de Resíduos, para uma apresentação
sobre este tema ao Conselho.

7. Contatar o Sindicato das Empresas de Compra, Venda e Administração de Imóveis de São
Paulo - SECOVI-SP, bem como o biólogo e paisagista Ricardo Cardin para participação
de alguma das próximas reuniões.

8. A partir da próxima convocação de reunião, constará da pauta o item “informes da
subprefeitura”, visando aprimorar o diálogo dos conselheiros com o poder público, para
que os conselheiros sejam informados sobre pedidos recebidos e futuros eventos, obras
e ações da Subprefeitura.

Próxima reunião:,16/06/25, às 16h. virtual
Site do CADES Pinheiros: https://linkfly.to/CADESPINHEIROS
 
Conselheiros Titulares da Sociedade Civil:
Flávio Augusto Werner Scavasin
Ana Maria Wilheim
Neiva Otero D'Almeida
Maurício Ramos de Oliveira
Isaura Maria Ribeiro de Sampaio Leite
Rosanne Guiomar Brancatelli
Ulisses Demarchi Silva Terra
 

Conselheiros Suplentes da Sociedade Civil:
Celina Cambraia F. Sardão
Denise Helena Monteiro de Barros Carollo
 

Secretaria Municipal do Verde e do Meio Ambiente - SVMA:
Bianca Previatto dos Santos Ganso
 

Subprefeitura de Pinheiros:
João Paulo Bezzon
Norival Nunes Rodrigues Junior (facilitador);
 

Convidados:
Verônica Bilyk
Beatriz Torres

Norival Nunes Rodrigues Junior
Supervisor(a) Técnico(a) II
Em 10/06/2025, às 15:30.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site http://processos.prefeitura.sp.gov.br,
informando o código verificador 127399181 e o código CRC 7AEA49B7.

Referência: Processo nº 6050.2022/0002976-0 SEI nº 127399181
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